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estos materiales. En particular, lo 
que hacen es fabricar nanopartí-
culas del hidruro de magnesio, y 
las estabilizan metiéndolas dentro 
de los poros de un aerogel, que es 
un material muy ligero y poroso. 
De esta forma pretenden obtener 
un material que almacene mucho 
hidrógeno siendo muy ligero, y 
que además pueda reutilizarse 
muchas veces. Y es que el objeti-

vo para una aplicación final sería 
reutilizarlo 10000 veces o más, ya 
que como las partículas están se-
paradas unas de otras dentro de 
los poros del aerogel, se elimina 
ese problema de que se peguen 
unas a otras al calentarlas. 

Su propuesta, a la que acaban 
de conceder una beca de la Fun-
dación Domingo Martínez, se ba-
sa, por un lado, en elementos ya 
conocidos como los hidruros me-
tálicos y el confinamiento de estos 
hidruros en materiales porosos. 
La investigación con hidruros me-
tálicos ya lleva en marcha varios 
años, y gracias a ella se han ido 
desarrollando e identificando hi-
druros prometedores por sus bue-
nas propiedades y su bajo coste, 
como el hidruro de magnesio, que 
es el que emplean en este trabajo. 
Los problemas que causan la len-
ta difusión del hidrógeno a través 
de estas partículas, si son dema-
siado grandes, y el hecho de que 
las partículas tiendan a pegarse y 
a aumentar de tamaño durante su 
uso también son conocidas, y pa-
ra sortearlas varios investigadores 
ya han propuesto la idea del na-
noconfinamiento o, en otras pala-
bras, meterlas en un material po-
roso para evitar que se sintericen. 

Sin embargo, hay que tener en 
cuenta que en estos materiales 
nanoconfinados, el soporte poro-
so es un peso muerto porque no 
almacena de manera directa el hi-
drógeno, sólo alberga al hidruro, 
que es lo que lo guarda. Y en ini-
ciativas anteriores se han emplea-
do soportes porosos como el car-
bono activo, que tienen una poro-
sidad baja y contribuyen excesivo 
peso muerto, o métodos de cargar 
el hidruro dentro del material po-
roso como el melt infiltration (in-
filtración de fundidos) que produ-
cen partículas de hidruro dema-
siado grandes y que quedan 
distribuidas en el soporte poroso 
con muy poca homogeneidad. 

En el proyecto de la UVa tienen 
en cambio la combinación de un 
soporte muy ligero y con mucha 
porosidad, los aerogeles, junto 
con técnicas novedosas para car-
gar el hidruro dentro de este aero-

gel, mediante precipitación o im-
pregnación supercrítica, que les 
pueden proporcionar cargas muy 
elevadas y homogéneas del aero-
gel. «Nuestro propósito es desa-
rrollar un aerogel cargado con hi-
druro con al menos un 50% en pe-
so de partículas de hidruro de 
tamaños en el rango de los 10 na-
nómetros, que es un resultado 
que está lejos de lo que hasta aho-
ra han alcanzado otros investiga-
dores», indican.  

Las principales ventajas que pre-
tenden conseguir, según explican 
Ángel Martin Martínez y María 
Dolores Bermejo Roda, se refieren 
al rendimiento de las baterías de 
hidrógeno frente a una batería 
convencional respecto de su capa-
cidad de almacenamiento de ener-
gía, la flexibilidad en su uso y su 
vida útil. «Las ventajas en capaci-
dad de almacenamiento de energía 
son las más importantes y son las 
que se derivan intrínsecamente de 
las propiedades del hidrógeno: por 
la capacidad de almacenamiento 
de energía en el hidrógeno y por 
multiplicar la capacidad de alma-
cenamiento por unidad de masa 
respecto de la gasolina o de una 
batería eléctrica implica que la au-
tonomía del dispositivo electrónico 
o la distancia que puede viajar el 
vehículo se multiplique en la mis-
ma proporción». 

No obstante, dejan claro que la 
batería tiene que responder de 
forma rápida a las demandas de 
energía del dispositivo, que cuan-
do ‘se pise el pedal’ conteste libe-
rando el hidrógeno y la energía de 
inmediato. En este aspecto, el ma-
terial con sello vallisoletano pue-
de proporcionar valores añadidos 
gracias a su elemento nanotecno-
lógico, al tamaño tan pequeño de 
las partículas de hidruro, en el 
rango de 10 nanómetros, que ha-
ce que se descompongan muy rá-
pidamente. Y, por último, en la vi-
da útil, al estar estas partículas 
tan pequeñas estabilizadas y ais-
ladas unas de otras dentro de los 
poros del aerogel, pretenden que 
las propiedades de las partículas 
se mantengan durante un número 
elevado de usos.

«Castilla y León cuenta con un 
gran potencial humano en inves-
tigación. Cada día salen noticias 
de descubrimientos, inventos y 
premios relacionados con nues-
tros investigadores tanto en me-
dicina como en ingeniería y otros 
campos. Se está llevando a cabo 
investigación muy puntera en las 
universidades y los centros de in-
vestigación de la Comunidad y 
muchas veces es una labor calla-
da de la que el público no es 
consciente». Así se expresan Án-
gel Martín Martínez y María Do-
lores Bermejo Roda, catedráticos 
del Departamento de Ingeniería 
Química y Tecnología del Medio 
Ambiente e investigadores del 
Instituto de Bioeconomía de la 
Universidad de Valladolid (UVa).  

En esta línea, comentan que 
existen muchas convocatorias 
para la financiación de la inves-
tigación, y eso ha permitido que 
muchos grupos despeguen y se 
pongan entre los mejores del 
mundo a nivel de publicaciones 
y patentes. Sin embargo, consi-
deran que, si se quiere mantener 
lo conseguido, es necesario que 
las administraciones públicas si-
gan ofreciendo estas convocato-
rias y que estas sean regulares y 
predecibles, ya que en ocasiones 
pasan largas temporadas sin sa-
lir o tardan mucho en resolverse. 
También, a su parecer, es nece-
sario que estas convocatorias se 
ajusten a la realidad de las nece-
sidades de la investigación para 
que no queden desiertas y pue-
dan aprovecharse. 

En su opinión, una dificultad 
que tienen y en la que las admi-
nistraciones públicas podrían 
ayudar es en volver la carrera 

investigadora más atractiva pa-
ra los jóvenes. «Las administra-
ciones hacen un esfuerzo de fi-
nanciación de contratos para jó-
venes investigadores, pero la 
realidad es que sus condiciones 
están ahora mismo lejos de lo 
que pueden ofrecer las indus-
trias o el sector privado», lamen-
tan para, a continuación, añadir 
que es una piedra en el camino 
que la carrera investigadora sea 
muy larga y, sobre todo en las 
primeras etapas, que tenga mu-
chas incertidumbres. «Es un tra-
bajo muy bonito y cuando uno 
logra estabilizarse las condicio-
nes son buenas, pero para eso 
muchas veces hay que pasar por 
un recorrido de 10-15 años o in-
cluso más hasta tener unas cier-
tas perspectivas de estabilidad. 
Los jóvenes ponderan estos fac-
tores, y al final muchos de ellos 
que tendrían la vocación y la ca-
pacidad para hacer un trabajo 
de investigación acaban deci-
diéndose por las ventajas más 
pragmáticas de otros trabajos», 
exponen 

En este punto, Ángel Martín 
Martínez y María Dolores Ber-
mejo Roda, relatan que la conse-
cuencia es que a los grupos de 
investigación cada vez les cuesta 
más atraer talento a sus laborato-
rios, y tienen que irse cada vez 
más lejos (y con menos perspec-
tivas de éxito) a buscarlo. «En 
Castilla y León contamos con las 
condiciones naturales para po-
der aprovecharnos de nuevas 
tecnologías como las del hidró-
geno, y de nuestras universida-
des salen todos los años jóvenes 
con talento, pero resulta muy di-
fícil retenerlos», concluyen.

ÁNGEL MARTÍN Y MARÍA DOLORES BERMEJO 
/ INVESTIGADORES DE LA UVA

«La investigación muchas veces 
es una labor callada de la que 
el público no es consciente»

Actualmente, uno de los factores directa-
mente asociados con el riesgo de padecer 
enfermedades y con la mortalidad son las 
dietas no saludables. Esto, unido a la baja 
ingesta de nutrientes esenciales tienen toda-
vía un mayor interés en grupos más vulne-
rables, despertando la necesidad de em-
prender un camino de cambio. 

Como parte de la necesidad de hacer los 
sistemas alimentarios más saludables y soste-
nibles, se requieren dietas en las que los ali-
mentos estén formulados de una manera más 
acorde a las recomendaciones nutricionales, 

a los gustos de los consumidores, más adap-
tados a los límites de los recursos existentes 
en el planeta, al avance y disponibilidad de la 
tecnología. Y, por si fuera poco, todo ello den-
tro del marco de la regulación vigente. 

La industria alimentaria se ha convertido 
en uno de los puntos centrales de la Agenda 
mundial de Desarrollo Sostenible debido a 
su contribución al PIB y a la importancia en 
el aseguramiento de la alimentación en paí-
ses desarrollados y en desarrollo. En la ne-
cesidad implícita del compromiso con los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), 

es necesario hacer verdaderos esfuerzos pa-
ra asegurar la eficiencia en la industria ali-
mentaria. Como parte de esta estrategia, la 
innovación representa un importante recur-
so de ventaja competitiva para el sector.  

La reformulación o la modificación de la 
composición o de la forma de procesado de 
alimentos y bebidas es la opción perfecta pa-
ra mejorarlos, sustituyendo o eliminando 
aquellos componentes que pueden ser poten-
cialmente críticos para nuestra salud o incre-
mentando aquellos que aportan algún bene-
ficio. La reformulación se apoya en las bases 
de la tecnología de alimentos, pero necesita 
de la innovación para dar ese pasito de los 
alimentos ya existentes hacia aquellos con un 
concepto más actualizado y global con las 
tendencias de salud y sostenibilidad.  

No cabe duda de que estamos ante una 
aventura compleja para integrar todos 
nuestros deseos en un solo producto, ya 
que para reformular e innovar es necesario 
poner el foco en factores como los aspectos 
tecnológicos, como la incorporación o re-

ducción de ingredientes, para mejorar el 
perfil nutricional, las consideraciones orga-
nolépticas, para mejorar el perfil sensorial, 
de textura y apariencia de los alimentos, las 
tendencias de mercado, los costes asocia-
dos, el incremento de vida útil, el cuidad al 
medio ambiente, las normativas aplicables, 
entre otros muchos asuntos.  

Allanar este camino entre la ciencia y el 
mercado es objetivo de CARTIF y de su 
equipo de Alimentación, donde trabajamos 
en la generación de propuestas de valor pa-
ra la industria alimentaria, desarrollando 
alimentos saludables e innovadores que aú-
nen viabilidad técnica, rentabilidad econó-
mica y siempre a demanda del consumidor. 
De esta manera, también desde el área de 
Alimentación contribuimos al desarrollo 
sostenible en pro de favorecer una sociedad 
más próspera, con lo que mejor sabemos 
hacer: innovar. 
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